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! ! ! !本报讯（记者 左妍）近年来，上
海围绕市民的实际健康需求和健康
素养的薄弱环节，通过加强健康教
育、建设健康文化、普及健康生活、
优化健康服务等多种举措，推进各
有关部门携手合作，促进社会各方
力量广泛参与，从而共同致力于市
民健康素养的提高。记者昨天从第
!"个爱国卫生月暨第 #$届上海市
健康教育周上获悉，上海市民健康
素养水平从 #%"$ 年的 &'()*上升
至 #%+)年的 ,-'!&*，+%年时间提
升了 +$'!(个百分点。
尽管上海市民健康素养水平提

升明显，但从调查结果看，市民很多
方面的健康知识仍显不足。,%+)

年，市健康促进中心调查显示，在基
本医疗方面，只有 ,.',*的居民能
够准确描述肝脏为有解毒功能、能
分泌胆汁的人体重要消化器官；
..'!*的居民知道“/01”标识为非
处方药，不用医生开处方就可以购
买；只有 .&'-*的居民了解全国统
一免费卫生热线号码；.)'$*的居
民知道国家基本公共卫生服务是在
基层医疗卫生机构开展且居民可以
免费享受的服务。

在慢性病防治方面，仅有

,.',*的居民了解吃大豆食品对身
体健康、心血管疾病有好处；-&'-*
的居民知道运动对健康的好处；
-$'$*的居民知道高血压患者需定
期自测血压；&$'+*的居民知道慢
性病患者不能擅自调整治疗方案。

在预防传染病方面，!$',*的
居民能够正确应对自身咳嗽、打喷
嚏的情况，知道使用手帕、纸巾或胳
膊肘弯处捂住口鼻；&+',*的居民
知道国家免费提供抗结核药物治疗
肺结核病人；),',*的居民知道乙
肝是通过性行为、输血或者母婴传
播给他人。

在科学健康观方面，.-'$*的居
民知道母乳喂养能让婴儿少生病；
&$'(*的居民了解促进心理健康的
方法；&$'!*的居民知道缺碘会影响
智力和生长发育；))'.*的居民意识
到健康体检发现的问题和疾病，即
使没症状也要尽快采取措施。
在健康信息素养方面，.$'&*的

居民知道选购包装食品时要注意包
装袋上生产日期、保质期、营养成分
表和厂家等信息；-('.*的居民能通
过阅读相关材料计算体质指数。
此外，本市各家医疗机构推进

和开展健康教育工作，也是促使上

海市民健康素养水平提升的重要环
节之一。,%+)年 (2++月市健康促
进中心对全市 +.$家二、三级医疗
机构的门诊健康教育工作进行调查
评估。结果显示，,%+)年门诊健康
教育综合活跃指数为 $'%.（总分
+%），较 ,%+&年 )'+.有较大幅度提
升。数据表明，本市二、三级医院均
能普遍营造门诊健康教育良好氛
围，将健康教育和健康促进充分融
入日常临床诊疗服务和重点疾病防
治中。但同时也发现，微信和微博等
新媒体工具在医院门诊健康教育中
还利用不足，亟待进一步加强。

第 !"个爱国卫生月活动传出信息

市民健康素养10年升18.39个百分点

! ! ! !我以前基本不看视频类的社交

网站!前一阵听同事说起抖音"偶然

点开了"结果竟然连着看了两三天!

虽然现在我算#戒$了抖音"但抖音

里的那些笑脸仍然印象深刻% 在抖

音里" 我看到的是普通人生活的缩

影" 他们简简单单的欢乐以及梦想

和追求!虽然镜头有取舍"但可以看

到基本的轮廓!

最让我着迷的是抖音里那些普

通人的娱乐精神! 这种劲头在中国

人身上其实是比较少见的! 很多家

长热衷于让孩子表演这段配音&#给

钱$#给什么钱' $#炒面钱$#炒面我

用汤面换的给什么钱' $#那你汤面

钱没给呢( $#汤面我都没吃给什么

钱($一个又一个孩子学那个耍赖的

顾客"表情生动每每让人喷饭%还有

一个捉弄人的游戏" 发布者一边放

一段模拟自己说话的录音一边把同

事朋友的反应录下" 对方从惊讶到

又气又恼又尴尬但忍不住笑的场面

有着魔性的吸引力%

看得多了你可能会觉得无聊"

或者有的人看一眼就觉得无聊% 但

我从中看到普通人对生活的热爱"

对快乐的追求%

抖音的另一大主题是亲情% 比

如小哥哥细心照顾一两岁的妹妹"游

子春节回家给不知情的妈妈一个惊

喜" 女儿要给农民父亲一个拥抱等

等%很多画面看得人心很暖"很感动%

也会看到一些对陌生人的温情"比如

黑夜里用车灯给一个骑车的老人照

亮道路"这样的场面比亲情更动人%

抖音不得不说的一个主题是臭

美%臭美不论男女不论老少%最流行

的是一段韩风舞蹈" 每一个动作都

风骚撩人" 配上美妙的旋律让人人

都有了明星的感觉% 而女孩们最喜

欢来一段#俄舞$"舒展的身姿)炫酷

的舞步"简直帅极了%

臭美多好" 那就是爱自己爱生

活"也装点了这个世界%

从抖音我还看到笑不出来的一

面%比如只有老人孩子的农村"基层

劳动者的艰辛"很多#抖友$家里寒

酸的样子可以看到新闻和影视画面

之外普通人家的真实生活%

虽然我不会再着迷于抖音"但

我想告诉你" 如果你想了解最真实

的普通人的喜怒哀乐和他们的生活

状态"不妨看 !"个小时的抖音%

沈月明
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从抖音里
看到什么

! ! ! !本报讯（记者 裘颖琼）第三
方网络订餐平台的无证店、“幽灵
店”屡禁不止，一直是食品安全监
管的难点痛点。昨天，市食药监局
邀请饿了么、美团、百度三大外卖
平台，共同探索建立鼓励外卖小哥
内部举报制度，希望动员全市 !万
多名外卖小哥成为食品安全“吹哨
人”，为监管再添“眼睛”。

目前，三大平台对骑手举报制
度已有布局。美团点评首席食品安
全官路唯佳介绍，美团外卖已和徐
汇区市场监管局合作，开展了外卖
骑手内部举报奖励机制，鼓励外卖
小哥在取餐时发现问题向站长举
报，并汇报到后台。一旦核实，平台
会将问题商户下线，并及时把线索
通报给市场监管部门。

饿了么公共事务副总裁张奕
表示，在上海，饿了么外卖骑手的
手机端上，除了接单、结算外，已增
加了异常情况的一键举报功能，将
异常情况编成菜单式选项，方便骑
手进行勾选。收到举报后，数据会
交给平台品控部门，进行线上线下
同步核实，并发送整改通知给到商

户。如果没有及时整改，则把信息
发送给食药监部门进行处理。

百度外卖则采用上线商铺
345定位，如果百度外卖的骑手骑
行轨迹超出 345定位的合理值，就
会进行预警。预警信息交给品控部
门，进行线上线下核查。如果发现
商铺有问题，而骑手没有举报的
话，会对骑手进行处理。
然而，三家平台对“奖励机制”

如何实行提出了自己的顾虑。奖励
如果定得太高，骑手会不会不去送
餐，就去“打假”，最终成为职业打
假人？对此，市食药监局食品餐饮
监管处副处长张磊表示，网上订餐
商户由平台方外卖小哥配送的，目
前比例已占到一半以上。在平台
自身加强入网商户资质审查的同
时，希望可以利用外卖小哥这个

力量，来“拾遗补缺”。平台对骑手
举报“既要有奖，也要有惩”，明知
商铺有问题但不举报的，平台要
将相关人员列入到行业不诚信黑
名单中去。

前期，徐汇区市场监管局引导
美团建立外卖骑手内部举报奖励
机制，已出现多个外卖骑手举报成
功的案例。

,%+$年 +月，一名美团骑手在
凯旋南路 +%(号 67/韩国炸鸡取
餐过程中，发现店铺存在未公示经
营许可证和营业执照的情况，将此
异常状况反映给站长。

#%+$年 !月，一名美团骑手和
朋友在漕东路 ##+ 号吴记麻辣烫
餐厅堂食时，发现店铺未公示经营
许可证和营业执照，骑手结合店铺
的环境和用餐状况，向站长进行了

反映。
#%+$年 !月，三名美团骑手

分别在漕东路 ##- 号正宗常德牛
肉粉、龙漕路 .& 号山东水饺（龙
漕路店）和漕东支路 +!) 号蔬坡
意面（徐汇店）店铺取餐时，无意
中注意到店铺没有将营业执照和
食品经营许可证展示出来，随后这
三名骑手分别将各自的情况汇报
给了站长。

这五家店铺的情况通过站长
上报给渠道经理后，经过总部后台
查实，五家店铺确实存在证照不合
规的状况，美团第一时间在外卖和
点评两个平台将五家店铺下线，并
在 ! 月份统一将五家店铺的情况
向徐汇区市场监督管理局反映。监
管部门进行线下核实后，对五家店
铺做出停业整顿的处理。

鼓励外卖小哥当“吹哨人”
申城食品安全监管再添!眼睛"

! ! ! !近日，以“保护中国大猫”为主题的公益活动在凯德龙之梦虹口购物
中心举行。该活动旨在保护人类与虎豹共享的森林家园，市民可参与诸
如垃圾桶主题涂鸦、互动植树等丰富多样的活动。其中，主办方特别设计
了“虎与森林”主题，邀请小朋友开动创意与想象力，为平日单调的垃圾
桶换上新衣，并以这些艺术创作提示公众减少对木材、纸张、塑料等不必
要的消费与废弃。 本报记者 陈梦泽 摄影报道

保护森林家园

! ! ! !本报讯（记者 张钰芸）作为
上海时装周重要的商业组成部
分，#%+$89 :/;6 上海服装服
饰展昨天在世贸商城开幕，.)&个
设计师品牌的最新作品，吸引着
国内外买手。“销售”历来是时装
周的核心功能，虽然上海时装周
直到 ,"<- 年才拥有第一个配套
商贸展会，但“亚洲最大订货季”
的雏形已经显现。

独立设计师徐一卫在纽约念
设计，今年带着新作品再度入驻
:/;6展。“买手是呈几何级增长，
品牌公司代理商、设计师集合店
的买手，还有百货公司买手，他们
都把上海时装周作为首站。”徐一
卫告诉记者，上一季 :/;6展上，
她接到了四五百万的订单，约占
全年订单的一半。而在展会的引
流作用下，订单额达到了千万级。

“我们一上午就接了好几个
单，收了 ,"万订金。”独立设计师
麻玛野本季带来“野蛮生长”系列，
这是他第三次参加上海时装周和
:/;6展，而相比“生意好做了”，
他更兴奋于市场对艺术的肯定。
“前两年买手过来首先问的就是价
格，今年他会先问你这个图案是怎
么来的，想了解设计故事了。买手

店再把设计‘教育’到消费者，时尚
产业的理念就被打通了。”

走到第七季，今年 :/;6展
汇集了 !"个 =>?@A??B（设计师集
合平台），以及一批独立品牌设计
师，其中本土设计师占到 &%*。根
据官方统计，上一季 :/;6展迎
来约 !%%%位专业买手，其中 +%*

为国际买手。
“(%后”设计师王阿琰已经是

第二次参加 :/;6展了，美国洛
杉矶、意大利的买手都曾对她的
设计表现出兴趣。与此同时，一批
国外设计师也来到上海，例如首
个登上巴黎时装周的印尼品牌
等，寻求更广阔的市场。
要打响“四大品牌”，加快建设

国际消费城市，上海时装周的责任
不可谓不重大。而把时尚落地成为
消费，推动上海消费业态升级，也
是 :/;6展应有之义。本市时装
界资深人士曹顺喜认为，上海老国
企品牌服装，内涵设计及精致的工
艺制作，从选料打样到工艺流程，
每道工序都严格把关；因此年轻设
计师创品牌要具备一定的服饰功
底，要有一丝不苟的“工匠精神”，
打造“上海购物”、“上海服务”品
牌，要从品质做起。

上海时装周推动
消费业态升级


